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  لغة عربيةمعلم 
  مฟิ العربيةجمهورية 

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

     

  عرابیةجادة الإالإدلیل 
  اللغة العربیةفى 
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 الجملة 

  شبھ جملة)٣(
 وھى التى تبدأ بحرف

  جملة فعلیة)٢(
 وھى التى تبدأ بفعل

  جملة اسمیة)١(
 وھى التى تبدأ باسم

  الكلمة
 

 اسم فعل          حرف

  ع مرفو
  

مبتدأ       
      خبر

  خبر إن   

اسم كان   
الفاعل     
  النعت     

  البدل
  
  

    منصوب  
  

مفعول بھ         
مفعول فیھ        
مفعول لأجلھ     
مفعول مطلق     
مفعول مطلق     
اسم إن            

  خبر كان  
  

  مجرور
  

إلیھ         مضاف
اسم مجرور   

  النعت  

  البدل

  العطف

  التوكید   
  
  

  ماضي
  مضارع
 أمر

  حروف الجر
  حروف العطف

  إن وأخواتھا
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 جملة فعلیة) ٢(

  الفاعل المنصوبات
 الفاعل= الفعل + من 

  الفعل
  )أمر -مضارع -ماض(

 اسمیة جملة )١(

 مبتدأ خبر

ھو الشخص أو الشئ الذي 
نتحدث علیھ   ویأتى فى اول 

ًا  الجملة غالب

ھو ما نتحدث بھ على المبتدأ 
  ویكون مع المبتدأ جملة مفیدة

 الخبر= مالھ + المبتدا 
 

 مثال مثال
                          التلمیذ مجتھد

لأنھ الشخص الذى نتحدث علیھ :  التلمیذ
یعرب   مبتدأ مرفوع وعلامة رفعھ الضمة                     

                                            الخبر= مالھ + المبتدأ 
الخبر                    = مجتھد = مالھ + التلمیذ 
  خبر مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  مجتھد

  

لذى فى الصف السادس التلمیذ ا
  مجتھد

  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعھ الضمة: التلمیذ 

                                            الخبر= مالھ + المبتدأ 
الخبر                    = مجتھد = مالھ + التلمیذ 
  خبر مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  مجتھد

 

مفعول 
 بھ

المفعول 
 فیھ

المفعول 
 ھلأجل

المفعول 
 المطلق

 الحال

الفعل + من (
   )الفاعل+
)       الفعل+ ماذا (

                    

        ظرف المكان      ظرف الزمان 
)        الفعل+ أین )       (الفعل+ متى (

+ لماذا  (
       )الفعل

                   

من نفس 
   لفظ الفعل 

+ كیف (
                    )الفعل
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  جلست فوق الشجرة                                             حسن الدرسكتب         
  فعل ماض مبنى على السكون:  جلس                    فعل ماض مبنى على الفتح: كتب 

  والتاءضمیر مبنى فى محل رفع فاعل                            الفاعل= الفعل +من         
  ظرف المكان= الفعل + أین                           الفاعل= حسن  =كتب + من         

  ظرف = فوق = جلست + أین              فاعل مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  حسن 
  المكان                                المفعول بھ لغیر العاقل= الفعل + ماذا         
  ظرف مكان منصوب وعلامة : فوق                 ھالدرس المفعول ب= كتب + ماذا         

  نصبھ الفتحة             مفعول بھ منصوب وعلامة نصبھ:  الدرس 
  المضاف إلیھ=تقصد + المضاف + أى                                           الفتحة           

 المضاف=الشجرة = تقصد + فوق +  أى                                                                
  لیھإ                                                                       ضرب المعلم التلمیذ 
  مضاف إلیھ مجرور وعلامة :  الشجرة                فعل ماض مبنى على الفتح:  ضرب 

  جره الكسرة                                          الفاعل= الفعل +من       
  الفاعل= المعلم =ضرب + من      

ًا للعلم           فاعل مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  المعلم    ذھبت إلى المدرسة طلب
  مبنى على السكون فعل ماض:  ذھب          المفعول بھ العاقل= الفاعل  +الفعل + من    

   فاعل والتاء ضمیر مبنى فى محل رفع                     میذالتل= المعلم + ضرب + من      
  حرف جر:  إلى                                      مفعول بھ منصوب : لتلمیذ ا 

  وعلامة جره بإلى اسم مجرور : المدرسة                             الفتحة وعلامة نصبھ   
  الكسرة                                                                       

  المفعول لأجلھ= الفعل + لماذا                             ذھبت إلى  المدرسة صباحًا 
ًا = ذھبت + لماذا                  فعل ماض مبنى على السكون:  ذھب       لأجلھالمفعول = طلب
ًا            والتاء ضمیر مبنى فى محل رفع فاعل     جلھ منصوب وعلامة مفعول لأ:  طلب
  نصبھ الفتحة                                                 حرف جر:  لىإ 
  اللام حرف جر والعلم اسم :  للعلم       اسم مجرور بإلى وعلامة جره: المدرسة  

   مة جره الكسرةعلاللا وبا مجرو                                         الكسرة             
  ظرف الزمان= الفعل + متى      

  اجتھدت  اجتھادًا             ظرف الزمان== صباحًا = ذھبت + متى   
  و نوفعل ماض مبنى على السك: اجتھد         ظرف زمان منصوب وعلامة:  صباحًا

  یر مبنى فى محل رفع فاعلضمالتاء                                    نصبھ الفتحة           
مفعول مطلق منصوب وعلامة                  :  اجتھاداً                                                         

  نصبھ الفتحة                                                                     

 نماذج إعرابیة
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 عل الماضىالف

 یبنى على الضم یبنى على الفتح یبنى على السكون

  إذا اتصلت بھ 
  تاء الفاعل

                                  -كتبْتَ  -كتبْتُ (
  )كتبْتِ 

  أو ناء الفاعلین  
  ) ناكتبْ ( 

أو نون النسوة 
  ).كتبْنَ (
 

إذا لم یتصل بھ 
  )كتبَ (شئ

أو اتصلت بھ                                                  
  تاء التأنیث

  ) كتبَتْ ( 
  أو ألف الاثنین

  ).كتبَا( 
 

  
  إذا اتصلت بھ

  
  واو الجماعة 
 ).كتبوُا(

 الفعل المضارع

 مبنى معرب

ًا إذا  یكون منصوب
سبقتھ أداة نصب 

  ویجزم إذا سبقتھ .
                                      

 ویرفع.أداة جزم 
 .إذا لم یسبقھ شئ

  
یبنى على 

السكون إذا 
اتصلت بھ 

نون 
النسوة 

 )یسمعْنَ (

یبنى على الفتح إذا اتصلت بھ نون 
التوكید الثقیلة                                       

  ) لأحافظنَّ (
اتصالاً مباشرًا                                       )لیستثمرنْ (أو الخفیفة
مبنیة بل معربة ) لیستثمران(فلا تقول 

                   لعدم اتصال                 
النون اتصالاً مباشرًا بل فرق بینھما ألف 

 .الاثنین 
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 الفعل الماضى

یبنى على 
 السكون

یبنى على  یبنى على الفتح
 حذف النون

إذا كان 
صحیح 
الآخر 

  )اجعلْ (
                                              

أو اتصلت 
بھ نون 
النسوة 

 )اشتركْنَ (

  
إذا اتصلت 

ون بھ ن
التوكید 

 )اصبرَنَّ (

إذا اتصلت بھ واو 
)                                                                 اشكروا(الجماعة 

  
أو ألف الاثنین 

)                                                                 اكتبا(
مخاطبة أو یاء ال

)                                             اكتبى(
 

یبنى على حذف 
 حرف العلة

  
  

إذا كان 
معتل الأخر 

 )اسْعَ  - ادْعُ (

 الفعل المضارع المنصوب

 ھو الذي سبقتھ أداة من أدوات نصب الفعل المضارع

لام  حتى كى لن  أن
 التعلیل

   -: الأمثلة 
.        من الأفضل أن تنام مبكرًا

  .لن یرسب المجد –
.             جئت لكى أسعد بلقائك -
  .تناول الدواء حتى تستریح -
  .ثر من القراءة لتتثقفأك -
 

  نماذج اعرابیة
  

  لن یرسب المجد    
  .أداة نصب الفعل المضارع:  لن    

  مة نصبھ الفتحة فعل مضارع منصوب وعلا:  یرسب  
  الفاعل= الفعل + من    
  الفاعل= المجد = یرسب + من    

  فاعل مرفوع وعلامة رفعھ الضمة: المجد  
 

 نماذج إعرابیة
 الأمثلة
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 ھو الذي سبقتھ أداة من أدوات الجزم

 لام الأمر لا الناھیة  لم

 الفعل المضارع المجزوم

  لم یتاخر الفارس عن النجدة
  أداة جزم الفعل المضارع:  لم 

  فعل مضارع مجزوم وعلام جزمھ السكون:  یتأخر
  فاعل مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  الفارس

 اسم مجرور بعن وعلامة جره الكسرة:  النجدةحرف جر       :  عن
 

  لاتجلس فوق القبر
  ارعأداة جزم الفعل المض:  لا

ضمیر  فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمھ السكون والفاعل:  تجلس
  قدیره أنتمستتر ت

  .ظرف مكان منصوب وعلامة نصبھ الفتحة:  فوق
 مضاف إلیھ مجرور وعلامة جره الكسرة: القبر 

 

  لتسمع نصیحة المعلم
  مضارع مجزوم وعلامةأداة جزم الفعل المضارع وتسمع فعل" لامال:"لتسمع

  ضمیر مستتر تقدیره أنتون والفاعل  جزمھ السك  
  وعلامة نصبھ الفتحة  منصوب مفعول بھ: نصیحة 
  جره الكسرة مضاف إلیھ مجرور وعلامة: المعلم 

 

 نماذج إعرابیة
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  ھى كل فعل مضارع اتصلت بھ ألف الاثنین أو واو الجماعة

 ینصب ویجزم بحذف النون  یرفع بثبوت النون

 الأفعال الخمسة

 ملحوظة

یكتبان 
  یكتبون
 تكتبین

  أن یكتبا
لن یكتبوا  

 كى تكتبى

یكتبا لم 
لیكتبوا 
 لاتكتبى

  ،إذا كان الفعل المضارع معتل الآخربالألف أو بالواو أو بالیاء
  )یرمى -یسمو -یسعى(رفع بضمة مقدرة

لن (ل المضارع معتل الآخربالألف  فإنھ ینصب بفتحة مقدرة إذا كان الفع -
 )یرضى

  إذا كان الفعل المضارع معتل الآخربالواو أو الیاء فإنھ ینصب بفتحة ظاھرة
  )لن یبنى -لن یرمى -لن یعلو -لن یشكو( 

لم  -لم یرضَ  -لم یعفُ (یجزم المضارع المعتل الآخر بحذف حرف العلة  -
 )یرمِ 

 الآخر ومعتل ما قبل الآخرفإنھ یجزم باسكون إلا أنھإذا كان الفعل صحیح  -
ًا لالتقاء الساكنین   یحذف منھ حرف العلة الواقع قبل آخره منع

  })لم یستطیع -لم یكاد –لم یكون ( وأصلھا ) لم یستطع -لم یكدْ  -لم یكن({
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 الجملة الاسمیة
 مبتدأ خبر

  الكتاب نفعھ كبیریجب أن تشتمل جملة الخبرعلى ضمیر یربطھا بالمبتدأ    : ملحوظة
 

 نماذج إعرابیة

  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعھ الضمة: الكتاب 
  الخبر=مالھ + المبتدأ            
  الخبر) = نفعھ كبیر= (مالھ + الكتاب            

  مبتدأ ثان مرفوع وعلامة رفعھ الضمة والھاء ضمیر یعود على  ) نفع: (نفعھ  
  المبتدأ وھو مبنى فى محل  جر مضاف إلیھ         

  خبر المبتدأ الثانى مرفوع وعلامة رفعھ الضمة والجملة الاسمیة : كبیر  
  فى محل رفع خبر المبتدأ الأول) نفعھ كبیر(        
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  الكتاب فى الحقیبة                                       
  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعھ الضمة  : الكتاب  

  الخبر=مالھ + المبتدأ            
  )الحقیبة فى= (مالھ + الكتاب            

  حرف جر                                               :  فى  
اسم مجرور بفى وعلامة جره الكسرة  وشبھ الجملة فى                                                                : الحقیبة  

  )الكتاب(محل رفع خبر المبتدأ              

  الحدیقة أمام المنزل
  الضمة مبتدا مرفوع وعلامة رفعھ:  الحدیقة 

  الخبر)= أمام المنزل= (مالھا + الحدیقة               
تقع  لفعل محذوف تقدیره(نصبھ الفتحة  ظرف مكان منصوب وعلامة:     أمام 

  فأصل  . 

  )الجملة الحدیقة تقع أمام المنزل          
  ة وشبھ الجملة من مضاف إلیھ مجرور وعلامة جره الكسر:  المنزل 

  )الحدیقة(الظرف والمضاف إلیھ فى محل رفع خبر المبتدأ           
  

  السمك یسبح
  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  السمك 
  فاعل ضمیر مستتر تقدیره ھوفعل مضارع مرفوع وعلامة رفعھ الضمة وال:  یسبح 

  )السمك(والجملة من الفعل والفاعل فى محل رفع خبر المبتدأ           
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  كان وأخواتھا  
 

 لیس صار ظل ظل أمسى أضحى أصبح كان

  تدخل كان وأخواتھا على الجملة الاسمیة فترفع المبتدأ وتنصب الخبر
  ان مرفوعوسمیت ناسخة لأنھا تنسخ الخبر أى تجعلھ منصوب بعد ما ك 
  والخبر إما أن یكون مفرد او جملة او شبھ جملة 
 

  كان البرد شدیداً فى الشتاء
  حرف جر: فى   فعل ماض ناسخ                                  :  كان 
  اسم مجرور بفى وعلامة جره :الشتاءاسم كان مرفوع وعلامة رفعھ الضمة     : البرد 
  نصبھ الفتحة             الكسرة خبر كان منصوب وعلامة: شدیداً 
 

  كان الكتاب غلافھ نظیف
  فعل ماض ناسخ:  كان 
  اسم كان مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  الكتاب 

  الخبر ) = غلافھ نظیف= (مالھ + الكتاب   الخبر          = مالھ + المبتدأ              
  ھاء ضمیر مبنى فى محل مبتدأ ثان مرفوع وعلامة رفعھ الضمة وال) غلاف: ( غلافھ 

  جر مضاف إلیھ             
  خبر المبتدأ الثانى مرفوع وعلامة رفعھ الضمة والجملة الاسمیة :  نظیف 

  فى محل نصب خبر كان) غلافھ نظیف(            
  

  صار العصفور على الغصن
  ةاسم صار مرفوع وعلامة رفعھ الضم:  العصفور فعل ماض ناسخ            :صار  

   الخبر) = على الغصن= (مالھ + العصفور الخبر       = مالھ + المبتدأ                
  حرف جر:  على  
  )على الغصن(اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة وشبھ الجملة: الغصن  

  فى محل نصب خبر صار           
  

 نماذج إعرابیة



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ١٢ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  
  
   

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
    
   

            
  
  
  
  
  

التعبیر عن الدھشة   والتعجب  لصفة قویة بارزة فیھ  ھو"            
ًا أو قبحًا   "حسن

  ویأتى على صیغة
فْعَلََ◌هُ (          َ   )ما أ

  ویأتى بعده مفعول بھ
اسم نكرة بمعنى شئ عظیم مبنى على السكون فى :  ما( ما أجملَ السماءَ  -

 فعل ماض مبنى على الفتح والفاعل ضمیر مستتر: أجمل . محل رفع مبتدأ 
 بھ مفعول :  السماء و.وجوبًا تقدیره ھو والجملة من الفعل والفاعل خبر ما 

 ما أعذبَ الماءَ  -
  

  كان الكتاب فوق المكتب
  سم كان مرفوع وعلامة رفعھ الضمةا: لكتاب اافعل ماض ناسخ        : كان  

  )فوق المكتب= (مالھ + الكتاب                   الخبر= مالھ + المبتدأ             
  ظرف مكان منصوب وعلامة نصبھ الفتحة :  فوق 
  فأصل الجملة " وضع"لفعل محذوف تقدیره (

  )  كان الكتاب قد وضع فوق المكتب
  جره الكسرة  مضاف إلیھ مجرور وعلامة:  المكتب 

  فى محل نصب خبركان )            فوق المكتب(وشبھ الجملة 
  

  أسلوب التعجب
 



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ١٣ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  

  
  

  
  
  
  
  
  
  

  
  
  

  )التمنــى  ( 
كما .یكون للشئ الذى یصعب حدوثھ 

  یتمنى الرجل المسن أن یعود إلى الشباب
  :كما فى المثال 

  .لیت الشبابَ یعــود یوما

  )الترجي ( 
  :یكون للأمر المتوقـع حدوثھ   فنقول 

َ یبسط الرزق(    ـ)  لعل الله
  ) . لعــل الدواءَ مفیـدٌ ( 

 إن وأخواتھا 

  : عملھا 
 –سمھا فتنصب المبتدأ ویصبح ا لاسمیةاتدخل على الجملة 

  وترفع الخبر ویسمى خبرھا
 



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ١٤ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
 
  

  إن الثمرة ناضجة
  صبحرف توكبد ون:  إن 
اسم إن منصوب :  الثمرة 

  وعلامة نصبھ الفتحة
خبر إن مرفوع :  ناضجة 

  وعلامة رفعھ الضمة
 

  كأن محمد ًا أسدٌ 
  حرف توكبد ونصب:  كأن 
اسم إن منصوب وعلامة :  محمدًا 

  نصبھ الفتحة
خبر إن مرفوع وعلامة :  أسدٌ  

  رفعھ الضمة
 

  إن العنب طعمھ لذیذ
  حرف توكید منصب:  إن 
اسم إن منصوب :  لعنباا 

  وعلامة نصبھ الفتحة
  الخبر= مالھ + المبتدأ           
) طعمھ لذیذ= (مالھ + العنب          

  الخبر= 
تدأ ثان مرفوع وعلامة مب:  طعمھ 

  رفعھ الضمة والھاء ضمیر مبنى 
  فى محل جر مضاف إلیھ            

خبر المبتدأ الثانى مرفوع :  لذیذ 
وعلامة رفعھ الضمة والجملة 

  الاسمیة 
فى محل رفع ) طعمھ لذیذ(        

  خبر 
 

   ن على المكتببینإن الكتا  
  حرف توكید ونصب:  إن 
اسم إن منصوب : بینالكتا 

  بالیاء لأنھ مثنى
  حرف جر :  على 
اسم مجرور بعلى :  المكتب 

وعلامة جره الكسرة وشبھ 
  )على المكتب(الجملة 

فى محل رفع خبر إن                 
 

 نماذج إعرابیة



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ١٥ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  
  
  
  

             
  
  
   
  شاھدت العامل نشیطًا                                   جاء القطار مسرعًا 
  فعل ماض مبنى على السكون:  شاھدفعل ماض مبنى على الفتح                 :  جاء 

والتاء ضمیر مبنى فى محل رفع                                                          الفاعل= الفعل + من    
  فاعل                           )صاحب الحال(الفاعل = القطار = جاء + من    

  مفعول بھ منصوب :  العاملفاعل مرفوع وعلامة رفعھ الضمة    :  القطار 
  وعلامة نصبھ الفتحة                                          الحال= الفعل + كیف     
  حال منصوب وعلامة :  نشیطًا                                 مسرعًا= جاء + كیف     
  حال منصوب وعلامة نصبھ الفتحة                  نصبھ الفتحة: مسرعًا  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  
  

 جملة الحال

صاحب الحال    
 الحالیكون معرفة                

 مفعول بھ فاعل یكون نكرة منصوبة

 نماذج إعرابیة

  المضاف إليه  
.  فقط ) فى( او) من( أو) اللام:( بأنھ اسم مجرور بـ إلیھ  سبب جر المضاف

  فإذا حذف حرف الجر تحول الاسم المجرور إلى مضاف إلیھ
 

والأسماك اسم مجرور . اللام حرف جر ( زرت حدیقة للأسماك : بحرف الجر -١
  )مضاف إلیھ مجرور الأسماك(الأسماكزرت حدیقة : بحذف حرف الجر  -)باللام

     مضاف إلیھ= الأشجار = تقصد +  الحدیقة+ أى  المضاف إلیھ= تقصد +  المضاف + أى 
تقصد +  خاتم    + أى  )اشتریت خاتمًا من ذھب: والتقدیر (  ذھباشتریت خاتم  -٢
  مضاف إلیھ= ذھب    = 
= تقصد +  سھر   + أى  )سھر فى اللیالى: دیر التق(  اللیالىتطلبت أبحاثھ سھر  -٣

  مضاف إلیھ= اللیالى   
  



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ١٦ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  
  
  
  
  
  
  
    
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  
جمع المؤنث   جمع المذكر السالم  المثنى  المفرد  الحركة

  المالس
  الضمة  الواو  الألف  الضمة  الرفع

  الكسرة  الیاء  الیاء  الفتحة  النصب

  الكسرة  الیاء  الیاء  الكسرة  الجر

  
  

  النعت
ھو اسم یوضح صفة 

فى اسم قبلھ یسمى 
 )المنعوت(

یطابق المنعوت 
 ویتبعھ فى الإعراب

  : فى النوع 
التذكیر ( 

 )أو التأنیث

 فى الإعراب
ًا رفعً  ا أو نصب

 أو جر̒ 

  فى العدد 
الإفرادأو التثنیة ( 

 )أو الجمع 

  وفى 
التعریف ( 

                                 )أوالتنكیر

  التلمیذ  المجد نشیط
  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  التلمیذ 

  رالخب= مالھ + المبتدأ             
  نشیط= مالھ + التلمیذ                

  وصفة التلمیذ النشیط أنھ مجد       
  نعت مرفوع وعلامة رفعھ الضمة:  المجد  

  خبر مرفوع وعلامة رفعھ الضمة: نشیط 
 

 نماذج إعرابیة

 جدول الحركات الأصلیة والفرعیة لإعراب الأسماء



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ١٧ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  أسلوب العطف
  

  المعطوف          أداة العطف                      المعطوف علیھ      
  

  )أو(              )ثم(            الفاء(              )الواو(           
  التخیر          الترتیب مع التراخى         الترتیب مع التعقیب      الجمع             

  
  
  
  
  
  
  
  
  
                                             

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  جاء محسن وحسن و معاذ إلى المدرسة
  فعل ماض مبنى على الفتح : جاء  

  الفاعل= الفعل + من   
  .معاذ=جاء + من .        حسن= جاء + من .   محسن = جاء + من   

  حرف عطف:  الواو فاعل مرفوع وعلامة رفعھ الضمة        :  نمحس
  حرف عطف:  الواو معطوف مرفوع وعلامة رفعھ الضمة      :  حسن 
  حرف جر:  إلىمعطوف مرفوع وعلامة رفعھ الضمة        : معاذ  
  اسم مجرور بإلى وعلامة جره الكسرة:  المدرسة 

 

 نماذج إعرابیة



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ١٨ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  
  
  
 
        

  
  مضاف               لم      ع                                                            

   
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

 أسلوب النداء

 المنادى )یا(أداة النداء 

و اسم وضع لتعین  ھ
شخص أو مكان   أو شئ 

-مكة -عائشة-محمد(بذاتھ
مبنى (المنادى {)      النیل

  })على الرفع

الذي یأتى  وھو
 بعده مضاف إلیھ

المنادى {
  })منصوب(

  یا محمد أقم الصلاة
  حرف نداء: یا  

  منادى  مبنى على الضم:  محمد  
فعل أمر مبنى على : أقم   

السكون والفاعل ضمیر مستتر 
  تقدیره أنت

مفعول بھ منصوب : الصلاة  
  وعلامة نصبھ الفتحة

 

  یا رجل الصعید حافظ على  میاه النیل   
  حرف نداء:  یا  
منادى منصوب وعلامة نصبھ :  رجل 

  الفتحة لأنھ مضاف
مضاف إلیھ مجرور وعلامة :  الصعید 

  جره الكسرة
فعل أمر مبنى على السكون :  حافظ 

  والفاعل ضمیر مستتر تقدیره أنت
  حرف جر : على 

اسم مجرور بعلى وعلامة جره : میاه  
  الكسرة 
تقصد + المضاف + أى          

  مضاف إلیھال=
  النیل =  تقصد  + میاه    + أى          

مضاف إلیھ مجرور وعلامة : النیل 
 "میاه للنیل"والتقدیر(جره الكسرة 
  )وحذف الحرف

 



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ١٩ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  الاسم من حیث الإعراب والبناء
  

               
                                                            

  
  
  

  

  
  أسماء الإشارة

  
  جمع                           مثنى                            مفرد   
  
          غیرعاقل      عاقل                     مؤنث           مذكر                  مؤنث     مذكر  

    ھذه ھذان              ھاتان                   ھؤلاء                 ھذه                 ا ھذا
  
  تلامیذ مجتھدون ھؤلاءن                تلمیذن مجتھدا انھذا تلمیذ مجتھد            ھذ 
  تلمیذات فضلیات ھؤلاءتلمیذتان مجتھداتان             ھاتانتلمیذة مجتھدة         ھذه 

  جبال عالیة ھذه                                                                             
  

  الأسماء الموصولة
  

  مثنى                          جمع               مفرد                      
  

  غیرعاقل    عاقل                     مؤنث        مذكر                     مؤنث        مذكر 
  )التى(                              )اللتان(             )اللذان(             )التى(     )الذي(

  مؤنث     مذكر                                                                              
  )ئىلاال -تىلاال )   (الذین(                                                                         

 مبنى معرب

  
  الأسماءجمیع 

  ما عدا الأسماء
 المبنیة

الأسماء ) ٢(أسماء الإشارة  )  ١(
الضمائر                        ) ٣(الموصولة   

أسماء ) ٥(أسماء الشرط   ) ٤(
بعض الظروف                               ) ٦(الاستفھام   

 



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ٢٠ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  
 متصل                                                              لمنفص  

  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  
  
  
  
  

 الضمائر
 بارز مستتر

  ضمائر الرفع   ضمائر النصب    
َّ           أنا   }للمتكلم{   اىَ إی

َّ        نحن            َ إی   اان
            

  إیَّاكَ     أنتَ               
 إیَّاكِ       أنتِ             

  امَ اكُ إیَّ       أنتما  }للمخاطب{
َّ       أنتم               مْ اكُ إی

َّ       أنتن              اكنَّ إی
              

ُ إیَّ        ھو                اه
  إیَّاھَا      ھى             

إیاّھمَُا             ھما           }للغائب{
  مْ اھُ إیَّ  ھم                   
      نَّ اھُ إیَّ        ھنَّ             

  
 

  
  ضمیر جر  ضمیر رفع     ضمیر نصب   
  یاء المتكلم -     یاء المتكلم -     ) كتبت(تاء الفاعل -
  )كتابى)          (شكرنى(   )شكرنا(الفاعلیننا   - 
     علیننا الفا -     نا الفاعلین -   )یكتبان(ألف الاثنین -
  )كتابنا)            (شكرنا)   (یكتبون(واو الجماعة -
                         كاف الخطاب -  كاف الخطاب -)  اكتبى(یاء المخاطبة -
  )كتابك(             )شكرك(     )اكتبن(نون النسوة -

  ھاء الغیبة -      ھاء الغیبة -                            
  )كتابھ(           )  شكره(                                

  
تتصل بالفعل وتعرب فاعل 
أو بكان وأخواتھا وتكون 

  اسم كان

  
تتصل بافعل 

وتعرب مفعول 
بھ أو بإن 

وأخواتھا تكون 
  اسم اسم إن

  
  تتصل بالاسم

  وتعرب ضمیر    
  مبنى فى محل  
جر أو بالحرف  

  وتعرب مبنیة  
فى محل جر مثل  
  ) منك(

 



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ٢١ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

    
                 

  
  
  
  
  
  
  
  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

    
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  نائب الفاعل وتغیر صورة الفعل              
 

َدَّمَھُ فعل   وھو مفعول بھ قام. مبنى للمجھول ھو اسم مرفوع تقَ
  )كُسِرَ الزجاج(والفاعل لانستطیع ذكره . مقام الفعل 

  .فھذا لایصح)كُسِرَ محسن الزجاج( فلا نقول

صورة الفعل عند بنائھ 
  للمجھول

  المضارع الماضى

بضم أولھ وفتح ما قبل  -١
ُ (آخره   )تبَُ تكُْ  -تنُْشَأ

إذا كان ما قبل آخره  -٢
ًا  یاء أو واو قلبت ألف

اعُ  - یذیع( َ وُد)(یذُ َادُ  -تقَ   )تقُ

ضم أولھ وكسر ما قبل 
)                         كُتِبَ  –كُسِرَ (آخره

إذا كان مبدوء بتاء زائدة         
ِّمَتُ (ضم الثانى مع الأول  ُل )           تسُ
فًا إذا كان ما قبل آخره أل-٣ 

  قلبت یاء وكسر ما قبل الآخر 
الَ ( َ   )صِیمَ  -صَامَ )(قِیلَ  -ق

  لا تتغیر صورة الفعل مع تثنیة وجمع الفاعل أو نائب الفاعل : ملحوظة
 

 .لكل فعل فاعل فإذا لم یكن فى الجملة یكون ضمیر مستتر
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 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  المؤنث

  
  مجازى            حقیقى                                           

  
  ھى أسماء الأشیاء التى لا حیاة لھا               إنسان أو حیوان یلد  ما دل على   
  )دار -صحراء - كرة - صورة(  )                     یمامة -بقرة - امرأة(أو یبیض  
  
  
  

    
  الفعلالتى تلحق  التأنیثعلامة 

    
  المضارع                                    الماضى           

  )تكَْتبُُ (تاء مفتوحة فى أول الفعل      )         كتبَتْ (نة تلحق آخر الفعلتاء ساك 
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  



 سلسلة تعلم معنا– رابیة فى اللغة العربیةالإجادة الإعدلیل         - ٢٣ - 
 

 صدقة جاریة–ھدیة مجانیة     ٠١٠٦٤٥٤٩٤٦٤/ سمیر  ت بیومي/ اعداد 

  
  تأنیث الفعل مع الفاعل ونائب الفاعل

  
    "لزوم) "٢(                         "جواز) "١(     

  
  ع تكسیركان الفاعل أو نائبھ اسم ظاھر أى غیر مستتر       الفاعل أو نائبھ جمإذا 
  
   
     حقیقى التأنیث                       مجازى التانیث        

  الأمثلة                                                                    
          على  رواد الفضاء ھبطت                          ویفصل عن الفعل بفاصل           
  القمرسطح      الأمثلة                                               الأمثلة   
  أو ھبط رواد الفضاء على               اندلعت الحرب              ھاجرتْ بعد النبى عائشة  

 سطح القمر                    أو اندلع الحرب -     أو ھاجر بعد النبى عائشة  -
            )المبنى للمجھول(              )المبنى للمجھول(              )  المبنى للمجھول(      

قُبت بالمدبرة ھند -       أنشئتْ المصانع فى أنحاء        أجیبت دعوة المظلوم -                 ل
  البلاد             أو أجیب دعوة المظلوم -     لقب بالمدبرة ھند          -أو   

  أنشئ المصانع فى أنحاء                                                                          
  البلاد       

          
  
  
  
  

          
   

     
    
  
  
  
  

  "لزوم) "٢(
  الفاعل أو نائبھ اسم ظاھر حقیقى التأنیث متصلاً بالفعل -١

 

  أى لاتوجد كلمة أو حرف بین الفعل والفاعل فالفاعل یإتى 
  عد الفعل مباشرةب 
َتْ عائشة بروایة الحدیث(المبنى للمجھول ) ھجرتْ عائشة(مثل   تعَْرفُ عائشة ) (عُرِف

  )بروایة الحدیث
  "ھى"الفاعل ضمیر مستتر تقدیره 

َتْ (المبنى للمجھول )  المدینة خرجت) (عائشة ھاجرت (مثل       طُْلِق   )سفینة الفضاء أ

 


